

"La rebelión de los decanos" de Fernando Valenzuela

Presentan libro sobre 69 días de Federici en Rectoría de la "U"

Hoy será presentado el libro *La rebelión de los decanos*, escrito por el

académico Fernando Valenzuela, escrito y editado por "Copygraph", en el cual se relatan los detalles del conflicto que vivió la Universidad de Chile entre agosto y octubre de 1987,

durante el corto pero contundente período en que José Luis Federici ocupó la Rectoría.

A la ceremonia, que se efectuará a las 18:00 horas en el salón de honor cívico

invitadas las máximas autoridades del planeta, encabezadas por su rector, Jaime Lavados, quien comentará la obra. En doscientas páginas divididas en catorce capítulos, Valenzuela —



La portada de la obra, que se hará pública hoy.

quien fuera uno de los decanos exonerados por Federici — nació la gobernabilidad y desarrollo de los acontecimientos en una exposición reflexiva, avalada por un seguidísimo recorrido del material periodístico, entre los que destaca *El Mercurio* y periódicos del distrito *Le Gato*. A estos se suman numerosas invitadas de los protagonistas.

Espectacularmente redobladas es el capítulo II. Un sismograma con desastres, donde se presentan los hechos fundamentales que

procedimiento no traía mucho mérito. Agregó que él designaba a los rectores de entre los militares; y que éstos, muy luego, se ponían difíciles, hablando como universitarios, momento a partir del cual no se les entendía nada de lo que querían decir y, asimismo, empezaban a preñar pista creyendo que sus ideas eran populares.

Al término del discurso, nadie aplaudió y se brinco un silencio incómodo, debido probablemente a la alusión al rector Soto que el Presidente había hecho muy manifestó.

Valenzuela acota: "Tiempo después supimos que en esa misma ocasión, poco antes de entrar al despacho, el Presidente había llamado en privado al profesor Federici, que también había conseguido

postergar la salida del rector Roberto Soto, entre ellos, el esposo que el general de Ejército tuvo en julio de 1987 a un documento elaborado por los decanos en el cual se pedía al gobierno recursos extra para solventar el déficit de la universidad. Uno de los pasos que se opuso a tal petitorio fue el entonces decisivo subrogante de Economía, José Luis Federici.

También se describe un alucinario que sostuvo Pinochet con 70 académicos de la casa de Bello el 7 de agosto de ese año en La Moneda. Valenzuela recordó la improvisación que hizo en esa oportunidad el jefe de Estado: "Se presentaron a nafío en particular, se refirió a los rectores delegados que trataban de resolver los problemas pidiendo ayuda al gobierno para obtener financiamiento y él estimaba que ese

a la invitación, ofreciéndole, en esa oportunidad la Rectoría".

El autor cuenta que Federici vaciló en aceptar, a lo que Pinochet respondió diciendo: "No sabe que usted, a medida que se hace más viejo, se pone más maricón".

La rebelión de los decanos, obra coeditada por los profesores Fernando Monckeberg, Mario Moreira y Hugo Zúñiga, también entrega una serie de elementos de juicio que permiten configurar la especial personalidad de José Luis Federici, forma de ser que fue un soporte en la toma de decisiones tan categóricas como la exoneración de veinte decanos, dos vicecancilleres y 138 profesores, además del cierre de diversas facultades, en sus breves pero agitados 69 días en el sillón de Bello.

Presentan libro sobre 69 días de Federici en la rectoría de la "U" [artículo] F. P.

AUTORÍA

F. P

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Presentan libro sobre 69 días de Federici en la rectoría de la "U" [artículo] F. P. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)